

DICCIONARIO BIOGRÁFICO DEL SOCIALISMO HISTORICO EN LA PROVINCIA DE JAÉN: EXILIO, CLANDESTINIDAD Y TRANSICIÓN (1939-1979).

Santiago de Córdoba Ortega (Reseña)

Aurelio Martín López

Fundación Pablo Iglesias
Madrid

EL AUTOR

Aunque se define a si mismo como “investigador independiente”¹ y Juan Rubio Fernández lo ha calificado como “un verso suelto” en el socialismo de Jaén, que escribe sobre la historia del PSOE y la UGT sin obedecer la editorial del Partido Socialista Obrero Español y de la Unión General de Trabajadores, lo que le da mas credibilidad², en realidad Santiago de Córdoba es el último eslabón de la cadena de “historiadores militantes” que ha tenido el socialismo español en su ya “casi” sesquicentenario historia.

Santiago de Córdoba pertenece al grupo de socialistas que dedicaron los años finales de su existencia a historiar el desarrollo de las dos organizaciones en las que militaron la mayor parte de su vida. Los más representativos son Francisco Mora Méndez³ (Historia del socialismo obrero español desde sus primeras manifestaciones hasta nuestros días, Madrid,

¹ CÓRDOBA ORTEGA, Santiago de, *Socialismo, Democracia y República. Historia del PSOE en la provincia de Jaén (1887-1931)*, Salvador Cruz Artacho (Reseña), en: *Boletín Instituto de Estudios Giennenses*, nº 224) Julio-Diciembre.

² *Diario Jaén*, 22 de marzo de 2019. Luis Garrido González, que prologa el próximo libro de Santiago de Córdoba (*Dictadura y Transición: Historia del socialismo en la provincia de Jaén, 1939-1979*), insiste en lo mismo: “El presente trabajo de Santiago de Córdoba supone la culminación de muchos años de investigación independiente, sin apoyo económico o académico alguno. El resultado es una obra monumental basada en una labor callada y concienzuda”.

³ Francisco Mora Méndez https://fpabloiglesias.es/entrada-db/13222_mora-mendez-francisco/

Imprenta de Inocente Calleja, 1902); Juan José Morato Caldeiro⁴ (*El Partido Socialista Obrero: Génesis, doctrina, hombres, desarrollo, acción, estado actual*, Madrid, Biblioteca Nueva, 1918); Amaro Rosal Díaz⁵ (*Historia de la UGT de España: 1901-1939*, Barcelona, Grijalbo, 1977); y Andrés Avelino Saborit Colomer⁶ (*Apuntes históricos: Pablo Iglesias, PSOE y UGT*, Madrid, Fundación Pablo Iglesias, 2009). Estos cuatro personajes plasmaron en sus obras el devenir de los primeros momentos de las organizaciones socialistas españolas y su difícil avance y crecimiento en los años finales del siglo XIX, y los comienzos del siglo XX, siendo ellos también protagonistas de ese tiempo. Santiago sería el último representante de los mismos⁷.

A finales de la década de los años sesenta y durante toda la década de los setenta, Santiago de Córdoba fue parte de los movimientos de oposición al franquismo en Madrid y después, al fallecimiento del dictador en noviembre de 1975, uno de los principales protagonistas de la reorganización del socialismo en la provincia de Jaén. Continuó en las dos siguientes décadas, pero ante la inexistencia bibliográfica de cuanto había tenido ante sus ojos recorriendo pueblos y aldeas dedicó parte del tiempo a la investigación sobre la historia del PSOE y la UGT en Jaén. Primero en los “ratos libres” que le dejaban su profesión y su actividad sindical y política, y con una dedicación en exclusiva desde su prejubilación en 2000. Fruto de más de treinta años de investigación son sus trabajos centrados en la historia contemporánea de Andujar (1868-1977), en la represión franquista en la provincia de Jaén (1936-1952) y en el movimiento obrero, con especial atención a la historia del socialismo jiennense desde 1879 a 1979⁸. El *Diccionario biográfico del socialismo histórico en la provincia de Jaén: Exilio, clandestinidad y transición, 1939-1979* (Madara Editoras, octubre 2021)⁹ forma parte de esa historia del socialismo con nombres.

⁴ Juan José Morato Caldeiro <https://fpabloiglesias.es/entrada-db/morato-caldeiro-juan-jose/>

⁵ Amaro Rosal Díaz https://fpabloiglesias.es/entrada-db/8587_rosal-diaz-amaro-tomas/

⁶ Andrés Saborit Colomer <https://fpabloiglesias.es/entrada-db/saborit-colomer-andres-avelino/>

⁷ Santiago de Córdoba Ortega <https://fpabloiglesias.es/entrada-db/cordoba-ortega-santiago-de/>

⁸ Los siguientes libros de Santiago de Córdoba son fundamentales para el conocimiento del socialismo en la provincia de Jaén, periodo 1879-1979: *Andadura hacia la libertad la Libertad: Documentos para la Historia del PSOE y de UGT de Jaén* (1988, 2007 y 2008); *Los días olvidados: Antes y después de 1976* (2002); *Diccionario biográfico del socialismo español: La Carolina (Jaén), 1879-1979* (2019); *Diccionario biográfico del socialismo histórico en la provincia de Jaén: exilio, clandestinidad y transición, 1939-1979*; *Dictadura y transición: historia del socialismo en la provincia de Jaén 1939-1979* (2024, en imprenta).

⁹ El Diccionario tiene 696 páginas (B/N), formato 210x280 mm, tapa dura con sobrecubierta ilustrada. La edición ha sido de 500 ejemplares.

DICCIONARIO BIOGRÁFICO DEL SOCIALISMO ESPAÑOL, 1879-1975

Desde 2010 Santiago de Córdoba es colaborador del proyecto de la Fundación Pablo Iglesias (FPI): *Diccionario Biográfico del Socialismo Español, 1879-1975*, del que es director Aurelio Martín Nájera¹⁰. Este Diccionario comenzó en 2006 como proyecto de investigación apoyado por el Ministerio de Educación y posteriormente, hasta 2015 por la subvención del Plan Nacional I+D+I del Ministerio de Ciencia e Innovación. La FPI buscaba dar visibilidad a los fondos de su archivo y lograr el reconocimiento histórico de los militantes socialistas que lucharon por la consecución de una sociedad más justa e igualitaria en nuestro país, borrados de la historia por las autoridades franquistas y olvidados por las historias académicas.

A partir de entonces el proyecto *Diccionario Biográfico del Socialismo Español* se mantiene activo con 49.363 biografías publicadas en la Web de la FPI, gracias al empeño de “historiadores militantes” como Santiago de Córdoba, que ha aportado 10.146 biografías o reseñas biográficas¹¹ relativas a los militantes socialistas de Jaén desde 1879 a 1975; a la fecha se encuentran elevadas las de 7.234 nombres de afiliados y afiliadas al PSOE y a UGT que fueron claves para el asentamiento socialista en Jaén.

Publicar 10.146 biografías representa editorialmente una gran dificultad económica. Aproximadamente diez tomos. Aunque el 71 por ciento de las biografías se pueden leer en la Web de la FPI, el caché del libro impreso, a pesar de la universalidad de las nuevas tecnologías, continúa siendo esencial en el siglo XXI. La solución fue redactar unas normas restrictivas para tener entrada en el *Diccionario biográfico del socialismo histórico en la provincia de Jaén (1879-1979)*. Uno de los parámetros de esas reglas era la elección de un mínimo de nombres para cada uno de los periodos más conocidos de la historia contemporánea de la provincia de Jaén. Desde el 30 de abril de 1887, que se constituyó en Linares la primera Agrupación Socialista de la provincia de Jaén, hasta el 5-8 de diciembre de 1976, que se celebró el XXVII Congreso, fue una lucha continua no sólo por mantener viva la organización socialista, sino también

¹⁰ Aurelio Martín Nájera ha sido director del Archivo y la Biblioteca de la Fundación Pablo Iglesias desde 1978 a 2018, y ahora director emérito y responsable del proyecto *Diccionario biográfico del socialismo español, 1879-1975*. A cargo de Aurelio Martín Nájera y Pedro Barruso Barés la FPI publicó en el 2010 dos volúmenes, que abarcan el periodo biográfico de 1879 a 1939 (Véase <https://fpabloiglesias.es/entrada-db/martin-najera-aurelio/>).

¹¹ De las 10.146 biografías de socialistas jiennenses aportadas por Santiago de Córdoba, la FPI ha elevado en su Web 7.234. Representan el 14,65 ciento de las 49.363 biografías del *Diccionario biográfico del socialismo español* <https://fpabloiglesias.es/archivo-y-biblioteca/diccionario-biografico/>.

por la propia supervivencia, que en muchos casos no fue posible. Para el historiador el resultado ha sido doloroso: elegir entre las 10.146 biografías las de los militantes socialistas más relevantes de la provincia de Jaén entre 1879 y 1979: 1.474 biografías el 14,52 por ciento; esta sangría biográfica ha sido necesaria para poder publicarlas en dos tomos:

Diccionario	Tomo I			Tomo II		
Periodo	Restauración	República	Guerra Civil	Exilio	Clandestinidad	Transición
Años	1879-1930	1931-1936	1936-1939	1939-1950	1939-1975	1976-1979
Nº biografías	785			689		

Madara Editoras, de Torredonjimeno, asumió la publicación de la obra. El segundo (*Exilio, Clandestinidad y Transición*), de 689 biografías, vio la luz en octubre de 2021. La publicación de las 785 biografías del primer tomo (*Restauración, República y Guerra Civil, 1879-1939*) se demorará hasta otoño de 2024, en autoría compartida entre Santiago de Córdoba y Aurelio Martín Nájera.

DICCIONARIO BIOGRÁFICO DEL SOCIALISMO HISTÓRICO EN LA PROVINCIA DE JAÉN: EXILIO, CLANDESTINIDAD Y TRANSICIÓN, 1939-1979

Antes de entrar en la reseña de este Diccionario¹² hay que resaltar dos importantes aportaciones al mismo: El prólogo de Cristóbal López Carvajal¹³ y un estudio profundo de Aurelio Martín Nájera sobre *La Federación Provincial Socialista de Jaén en la historia del socialismo español: 1919-1939*.

El *Diccionario biográfico del socialismo histórico en la provincia de Jaén: Exilio, clandestinidad y transición, 1939-1979* es algo más que un Dicciona-

¹² El 5 de noviembre de 2021 José Madero –editor– y Santiago de Córdoba presentaron el Diccionario en Jaén, en la Sala de Actos de IFEJA. La presentación fue coordinada por el escritor y periodista Juan Rubio, en la que participaron Alfonso Fernández Malo, Cándido Méndez Rodríguez, Gaspar Zarrías Arévalo y Aurelio Martín Nájera. Los tres primeros fueron, protagonistas de la reorganización del PSOE y de la UGT durante la Dictadura en Sevilla, Jaén y Madrid, e hijos de tres históricos socialistas que en 1939 fueron condenados a muerte y conmutadas por 30 años de prisión: Alfonso Fernández Torres, Cándido Méndez Núñez y Juan Zarrías Jareño.

¹³ Cristóbal López Carvajal fue transcendental para la reorganización del PSOE en Jaén capital y en la provincia desde 1975 a 1994: Secretario de Organización de la Agrupación Provincial (1977-1981), Secretario General de la Agrupación Provincial (1982-1994), Presidente de la Diputación Provincial de Jaén (1983-1995), Senador (1996-2008), editor y coautor de varias publicaciones, una esencial para conocer la transición en Jaén como “Los días olvidados. Testimonios sobre la transición en Jaén (1973-1977)” (Germania, Valencia 2002), y autor de dos novelas de no ficción cuyos protagonistas nos adentran en la cotidianeidad española tras el fin de la autarquía franquista, en una provincia, Jaén, fiel a la República.

rio. Santiago de Córdoba, en su afán de perfeccionismo, incluye además unos capítulos introductorios en cada uno de los periodos históricos en que ha distribuido las 689 biografías en los que aporta abundantes cuadros explicativos, mapas y anexos. Su autor pretende con ello dar cuenta del contexto sociopolítico básico del correspondiente periodo y así acercar al lector a la justa valoración del compromiso político de los biografiados:

Exilio, subtítulo “El exilio errante”. Se describe la angustiada y a veces mortal diáspora de 3.418 jiennenses que en 1939, para salvar sus vidas de la represión franquista, se exiliaron en Francia, África del Norte y América. En este capítulo el autor se ocupa nominal y territorialmente de 215 socialistas que prosiguieron su militancia en el PSOE y la UGT fuera de España. En las biografías se detecta la desesperanza por no poder volver a sus pueblos y, como ha escrito la periodista Eva Díaz: “Tenían la maleta detrás de la puerta, no compraban muebles en sus casas de desterrados porque eso sería renunciar al regreso a España cuando muriera Franco. Pero Franco no se moría. Y ellos comenzaron a habitar en los cementerios del exilio. ¿Qué fue de los desterrados españoles? ¿Dónde se guarda su memoria?”¹⁴. Sin duda la memoria de estos socialistas errante se guarda en las páginas del Diccionario.

Clandestinidad, subtítulo: “Vencidos, pero no derrotados”. Cristóbal López lo resume muy bien en el prólogo: “...ése era el espíritu de los socialistas que persistieron en su militancia tras el fin de la Guerra Civil. Desde 1939, derrotados, los socialistas en prisión encontraron en las células carcelarias el consuelo mínimo para sobrellevar las adversidades de sus dramas personales y familiares. Cuando alcanzaron la libertad condicional, la militancia era una proeza de riesgos incalculables acentuada por las penurias de la posguerra española. Tras la derrota del fascismo en la II Guerra Mundial, hubo un resplandor ilusionante que incentivó ligeramente la reorganización socialista. En Jaén fue capitaneada por Juan Zarrias y José Gámez quienes, entre los años 1944 y 1946, reorganizaron un conjunto de doce comités locales, dos grupos sindicales — en Jaén y Úbeda— así como el primer Comité provincial. Estas estructuras tuvieron una vida breve y fueron desarticuladas por la policía entre 1945 y 1947. El precio pagado por aquellos heroicos militantes fue muy alto: cárcel, ruina familiar, destierro, incluso la muerte, como fue el caso de Joaquín Linde”¹⁵. En este capítulo se incluyen 238 biografías.

¹⁴ Díaz Pérez, Eva: *El exilio español de la A a la Z*, en *El País*, 24/06/2017.

¹⁵ López Carvajal, Cristóbal: *Prólogo*, en *Diccionario biográfico del socialismo histórico en la provincia de Jaén...*, p. 18.

Transición, subtitulada “Entre el miedo y la esperanza”. El PSOE, como certeramente afirma Santos Julia, entró en la década de 1970 casi desaparecido del mapa político y sumido en una profunda crisis interna. Fue a partir del otoño de 1974, cuando Felipe González fue elegido primer Secretario de la Ejecutiva Federal en el Congreso de Suresnes (Francia), que inició una nueva etapa de reorganización. En marzo de 1975 se reorganizó el PSOE en Jaén capital, pero desapareció dos meses después, en mayo. En julio de 1976, las Agrupaciones Socialistas de Jaén, Linares y La Carolina formaron una Gestora Provincial que envió al XXVII Congreso una delegación compuesta por 13 delegados y 13 invitados en representación de 289 afiliados socialistas de la provincia. Después fue una eclosión de ambas organizaciones socialistas. El PSOE y UGT se asentaron en toda la provincia de Jaén. En este capítulo se incluyen 236 biografías.

El Diccionario de Santiago de Córdoba “palía un vacío hondo en la historiografía de nuestra provincia: el estudio de los militantes que mantuvieron encendida la llama socialista desde el fin de la guerra civil hasta la recuperación de las libertades democráticas; un vacío ocupado, hasta la presente, por relatos parciales, a veces anecdóticos e, incluso, interesados. De igual modo recupera nombres olvidados, restituye biografías publicitadas de manera incompleta o falaz, aspirando, pues, a ser una obra de referencia no sólo para docentes, historiadores o periodistas, sino también para lectores exigentes, sin olvidar a los militantes socialistas, muchos de los cuales han crecido al albur de relatos sobre el pasado emanados desde las fútiles mayorías orgánicas de cada momento”¹⁶.

En el siguiente cuadro sobre el número de afiliados socialistas biografiados y desglosados por periodos, están representadas las 97 cabeceras de los municipios de la provincia y 18 aldeas que, entre noviembre de 1976 a diciembre de 1990, Santiago de Córdoba recorrió la mayoría de estas poblaciones:

Agrupación/Unión local	Exilio	Clandestinidad	Transición	TOTAL
<i>Albanchez de Mágina</i>	-	-	2	2
<i>Alcalá la Real</i>	8	-	3	11
<i>Alcaudete</i>	-	2	3	5
<i>Aldeahermosa</i>	-	-	2	2

¹⁶ López Carvajal, Cristóbal: *Prólogo*, en *Diccionario biográfico del socialismo histórico en la provincia de Jaén...*, p. 20.

Agrupación/Unión local	Exilio	Clandestinidad	Transición	TOTAL
<i>Aldeaquemada</i>	2	-	2	4
<i>Andújar</i>	7	4	6	17
<i>Arbuniel</i>	-	-	1	1
<i>Arjona</i>	13	-	4	17
<i>Arjonilla</i>	7	-	3	10
<i>Arquillos</i>	-	-	2	2
<i>Arroyo del Ojanco</i>	1	-	1	2
<i>Baeza</i>	4	2	4	10
<i>Bailén</i>	3	-	3	6
<i>Baños de la Encina</i>	2	6	3	11
<i>Beas de Segura</i>	1	1	2	4
<i>Bedmar</i>	-	1	1	2
<i>Begíjar</i>	7	1	2	10
<i>Bélmez de la Moraleda</i>	-	-	1	1
<i>Benatae</i>	-	-	3	3
<i>Cabra del Santo Cristo</i>	-	-	3	3
<i>Cambil</i>	2	1	3	6
<i>Campillo de Arenas</i>	1	-	1	2
<i>Camporredondo</i>	1	-	-	1
<i>Canena</i>	1	1	2	4
<i>Carboneros</i>	-	-	1	1
<i>Cárcel</i>	-	-	-	0
<i>Carchelejo</i>	3	-	2	5
<i>Castellar</i>	-	-	1	1
<i>Castillo de Locubín</i>	-	1	4	5
<i>Cazalilla</i>	1	1	2	4
<i>Cazorla</i>	3	8	1	12
<i>Chiclana de Segura</i>	-	-	1	1
<i>Chilluévar</i>	-	-	1	1
<i>Cortijos Nuevos</i>	-	-	1	1

Agrupación/Unión local	Exilio	Clandestinidad	Transición	TOTAL
<i>El Donadío</i>	-	-	1	1
<i>El Mármol</i>	-	-	2	2
<i>Escañuela</i>	2	-	2	4
<i>Espeluy</i>	-	-	3	3
<i>Estación Linares-Baeza</i>	2	6	2	10
<i>Frailes</i>	-	-	1	1
<i>Fuensanta de Martos</i>	3	1	2	6
<i>Fuerte del Rey</i>	-	-	1	1
<i>Garcíez</i>	-	1	2	3
<i>Génave</i>	-	-	2	2
<i>Guarromán</i>	2	-	3	5
<i>Higuera de Calatrava</i>	-	-	1	1
<i>Hinojares</i>	-	-	2	2
<i>Hornos de Segura</i>	1	-	1	2
<i>Huelma</i>	2	3	2	7
<i>Huesa</i>	-	1	3	4
<i>Ibros</i>	2	-	7	9
<i>Iznatoraf</i>	-	-	2	2
<i>Jabalquinto</i>	2	-	2	4
<i>Jaén</i>	22	57	8	87
<i>Jamilena</i>	1	-	1	2
<i>Jimena</i>	1	-	2	3
<i>Jódar</i>	1	3	1	5
<i>La Bobadilla</i>	-	-	3	3
<i>La Carolina</i>	12	18	9	39
<i>La Carrasca</i>	1	-	-	1
<i>La Guardia de Jaén</i>	-	1	1	2
<i>La Iruela</i>	1	3	1	5
<i>La Puerta de Segura</i>	1	-	2	3
<i>Lahiguera</i>	-	1	-	1

Agrupación/Unión local	Exilio	Clandestinidad	Transición	TOTAL
Larva	-	-	1	1
Linares	18	34	1	53
Lopera	4	2	3	9
Los Noguerones	-	-	1	1
Los Villares	3	-	1	4
Lupión	2	-	2	4
Mancha Real	2	4	6	12
Marmolejo	1	3	1	5
Martos	9	5	4	18
Mengíbar	2	2	2	6
Mogón	-	-	1	1
Monte Lope Álvarez	1	-	-	1
Montizón	-	-	-	0
Navas de San Juan	2	7	2	11
Noalejo	1	-	2	3
Orcera	-	-	2	2
Peal de Becerro	-	3	2	5
Pegalajar	2	-	2	4
Pontones	-	-	1	1
Porcuna	6	2	1	9
Pozo Alcón	-	-	2	2
Puente de Génave	-	-	2	2
Quesada	1	-	2	3
Rus	-	-	1	1
Sabiote	1	4	2	7
Santa Ana	1	-	-	1
Santa Elena	3	-	2	5
Santiago de Calatrava	3	-	1	4
Santiago de la Espada	-	-	1	1
Santisteban del Puerto	-	-	2	2

Agrupación/Unión local	Exilio	Clandestinidad	Transición	TOTAL
<i>Santo Tomé</i>	-	-	1	1
<i>Segura de la Sierra</i>	1	-	1	2
<i>Siles</i>	2	-	2	4
<i>Solera</i>	-	-	2	2
<i>Sorihuela del Guadalimar</i>	-	2	1	3
<i>Torreblascopedro</i>	1	-	3	4
<i>Torredelcampo</i>	1	-	3	4
<i>Torredonjimeno</i>	2	4	1	7
<i>Torreperogil</i>	2	17	3	22
<i>Torres</i>	3	-	2	5
<i>Torres de Albalánchez</i>	-	-	1	1
<i>Úbeda</i>	4	20	6	30
<i>Valdepeñas de Jaén</i>	3	1	2	6
<i>Venta de los Santos</i>	-	-	1	1
<i>Vilches</i>	-	-	2	2
<i>Villacarrillo</i>	-	1	4	5
<i>Villanueva de la Reina</i>	2	1	2	5
<i>Villanueva del Arzobispo</i>	6	1	3	10
<i>Villardompardo</i>	-	1	2	3
<i>Villargordo</i>	3	-	3	6
<i>Villarodrigo</i>	-	-	1	1
TOTAL	215	238	236	689

En conclusión, el *Diccionario biográfico del socialismo histórico en la provincia de Jaén: Exilio, clandestinidad y transición, 1939-1979* de Santiago de Córdoba es básico y de consulta obligada para el conocimiento de la historia del socialismo en Jaén entre 1939 y 1979: el desarrollo de sus organizaciones y los protagonistas de sus acciones en la lucha por la mejora de las condiciones sociales de los trabajadores y la defensa de la libertad y los valores democráticos en la provincia.

Alcalá de Henares (Madrid) 31 de octubre de 2022